



Morena y la transformación del mapa político de México



Primera modificación: 10/12/2025 - 16:44 | ▶ 12:26 min

Morena está transformando el tablero político de México tras siete años en el poder, combinando amplias políticas sociales con un paquete de reformas que, según sus críticos, concentran el poder y debilitan los contrapesos institucionales. Bajo el liderazgo de Andrés Manuel López Obrador y ahora de Claudia Sheinbaum, el movimiento ha logrado un respaldo mayoritario mientras reconfigura el sistema político. ¿Qué ha cambiado en México tras siete años de gobierno de Morena?

"Hay quienes aún no han entendido que México ya cambió", exclamó la presidenta mexicana Claudia Sheinbaum frente a una multitud en el Zócalo capitalino el 6 de diciembre pasado.

Celebró ese día junto a su gabinete y una multitud de partidarios 7 años de la llegada al poder de su partido, el Movimiento de Regeneración Nacional, conocido como Morena.



"Nos reunimos para celebrar siete años del inicio de una nueva era en nuestro querido México. En 2018, el pueblo tomó una decisión sabia y valiente, iniciar una nueva etapa, la del Renacimiento de México, con Andrés Manuel López Obrador al frente", agregó Sheinbaum.

El partido Morena fue fundado en 2011 por el entonces excandidato presidencial Andrés Manuel López Obrador (AMLO), como un movimiento social surgido tras su ruptura con el Partido de la Revolución Democrática, PRD.

Su plataforma se presentó **como una propuesta alternativa frente a los partidos tradicionales**. El ascenso de Morena ocurrió en un contexto de desconfianza hacia los partidos tradicionales.

Según Latinobarómetro, en 2018 solo el 11% de los ciudadanos mexicanos confiaba en ellos. Morena se posicionó con **un discurso centrado en la lucha contra la corrupción, la crítica al modelo neoliberal** y la promesa de una transformación estructural del país.

Hasta entonces, la política mexicana era dominada por tres fuerzas: el Partido Revolucionario Institucional, PRI, el Partido Acción Nacional, PAN, y el Partido de la Revolución Democrática, PRD.

El movimiento abanderó la llamada "Cuarta Transformación" (4T), un proyecto que López Obrador comparó con los tres grandes momentos históricos de México: la Independencia, la Reforma y la Revolución de 1910.